



す ぎ さ ん

<http://www.suginami-school.ed.jp/sugi3shou/>

令和7年 7月号

杉並区立杉並第三小学校

〒166-0003 杉並区高円寺南 1-15-13

TEL 03-3314-1564

FAX 03-3314-1449

子どもたちのよさをいかしながら…

副校長 久野 浩誉

私がこの学校に着任したのは昨年の4月ですから、この7月1日でちょうど15か月が過ぎたことになります。

この15か月で分かった杉並第三小学校の子どもたちの「よさ」を一言で表現するなら、「人懐こくて、子どもらしくて、元気である」ということです。高学年は低学年とすんでかかわり、大切にしていこうという姿が見られます。中学年の子どもたちは、先生たちに自分から話しかけます。裏表がなく、自分の思ったことを素直に話す子が多いとも感じます。休み時間には、たくさんの子が校庭で、同学年の友達だけでなく、他学年の子とも遊んでいます。

そんなよさがある反面、子どもたちを見ていて気になることがあります。1つは「友達の名前を名字ではなく名前で呼ぶ子が多い」ということ、2つは「敬語を使う(使いこなす)子が少ない」ということです。

この2つのことは、全ての学年が1クラスであったということが大きく影響しているのではないかと思います。クラスの顔ぶれが変わらないところで6年間という長い時を共に過ごせば、それは感覚として「家族」に近づいていきます。当然「家族」という共同体では名前は呼び捨てになりますし、敬語はとてもよそよそしいものに感じられるはずです。

しかし「学校」は「家族」とは違う社会です。学校は、多様な価値観をもった子たちが集まり、関わりあいながら、それぞれの価値観を認め合う場です。また、家族とは違う「大人」と接する場でもあります。そんな場である学校で過ごす子どもたちに重要なことの1つが「敬語」だろうと思うのです。

敬語のよさは「相手への敬意を示すことができる」「人間関係を円滑にすることができる」「礼儀正しい印象を与えることができる」等、たくさんありますが、私はその中で、2つのことが重要なのではないかと思っています。

① 敬語は思いやりである

敬語は文字通り、「相手を敬う」言葉です。そして敬語を使うとき、相手の立場や人格を(瞬時に)理解し、ふだんの話し言葉を変化させる必要があります。それは高度な思考と豊富な経験が必要になります。そして何よりも、相手の立場や人格を理解しようとすることは、相手を「思いやること」になるのだと思います。

② 敬語は日本固有の文化である

日本語を学ぶために日本にやってきている外国人の方々に話を聞くと、決まって「日本語は難しい言葉である。特に敬語の使い方が難しい」と言います。敬語は、中国、韓国、タイ、ベトナム等、東アジアの国々にあるようですが、ここまで高度に発達しているのは日本だけだそうです。どの国でもそうですが、言葉は文化とつながっています。日本語でものを考え、日本語で表現する子たちに、日本語の素晴らしさ、美しさを理解させたいと考えたとき、敬語を学ぶことは避けて通れません。

子どもたちはこれから日本語以外の言語を学び、使いこなしていくことでしょう。そこではほとんど敬語のないやりとりが行われることもあります。また、情報伝達のスピードを考えれば、敬語の「遠回し」な言い方がもどかしく感じることもあるかもしれません。しかし、日本語でのコミュニケーションを基本に彼らが成長し、自立していく中で「敬語を使いこなすこと」が大切なスキルとなることは間違ひありません。

これからも「人懐こくて、子どもらしくて、元気である」本校の子どもたちのよさを大切にしながら、相手を思いやる「敬語」の素晴らしさを伝えつつ、使いこなしていける子にしていきたいと考えているところです。

7月の生活目標

「あとしまつをしっかりしよう」

水泳指導が始まりました。いつもの学習用具の他に水泳の用具も加わりました。身の回りの整理整頓や用具の後片づけは、学習と同じくらい、とても大切なことです。前半は「学習や身の回りの準備」について、後半は「身の回りの整理整頓や用具の後片づけ」について意識して過ごします。また夏季休業前には学習用具の計画的な持ち帰りを指導します。ご家庭では持ち帰った学習用具の補充、整理を2学期に向けてお願ひいたします。



全校へのお知らせ



授業参観、保護者会

授業参観および1学期末の保護者会を以下の日程で行います。ご多用のこととは存じますが、ぜひご出席くださいますよう、ご案内申し上げます。

1・2年	7月 4日 (金)
5・6年	7月 8日 (火)
3・4年・しいのみ	7月10日 (木)

いずれの学年も、授業参観は、5校時13時35分からです。保護者会は14時40分から開始します。

詳細は6月25日付で配信したtetoruにてご確認ください。

あいさつ運動 7月1日~16日

6月末からあいさつ運動を実施しています。7月は1~4年生が担当です。学級ごとに日を変えて行いますので、行事予定をご確認ください。

集合時間は8時です。ご家庭でもあいさつする習慣を身に付けるようご協力をお願いします。

個人面談 7月23日~28日

日程希望調査へのご協力ありがとうございました。日程調整したものを7月4日に各担任からお知らせする予定です。

登校時刻について

子どもたちが校舎内に入れる時刻は8時10分です。日差しが強かったり、雨が強かったりする中で子どもたちが長時間校庭で待っている姿が散見されます。子どもたちの体調管理にもご配慮いただき、8時10分に合わせた登校について、ご理解・ご協力の程よろしくお願ひいたします。



各学年のお知らせ



1年生

○夏休み中は、あさがおの鉢を持ち帰り、世話や観察をします。7月4日(金)から18日(金)までの間に保護者の方が持ち帰っていただくようお願ひします。

○生活科の学習のため、ケチャップやマヨネーズの容器を集めています。ご協力お願ひします。

2年生

○7月4日(金)は、保護者会です。5時間目を参観して頂いた後、保護者会となります。初めは学年で行い、次に各教室で行います。1学期の様子と夏休みについてお伝えしますので、ご都合がつきましたらご参加をお願いいたします。

○ミニトマトの持ち帰りをお願いします。都合のよい日を決めて頂き、取りに来てください。夏休みまでにお願いします。保護者会の日に持ち帰りしていただくと助かります。

3年生

- 暑い日が続き、一日の早い段階で水筒の中身が足りなくなるお子さんも見られます。水筒のサイズをお子さんとご相談ください。また、帽子や汗拭き用のタオル等も持たせてください。
- あいさつ運動の当番日は、3年1組が7月4日（金）、3年2組が7月8日（火）です。時間に間に合うよう、登校させてください。

4年生

- 7月4日（金）に、プラネタリウムの体験をします。理科の学習でも「星の明るさや色」「動き」「星座」等について学習します。お時間のある時やお出かけの際は、ぜひ、お子さんと実際の夜空を眺め、星や月を観察していただければと思います。
- 宿題（ドリル・音読）や持ち物（筆記用具・タブレットの充電・書写セット等）の忘れ物について声をかけています。ご家庭でも、お子さんと一緒に確認をお願いします。
- 夏休みの宿題は封筒にまとめて配付回収いたします。詳細は保護者会でお知らせいたします。

5年生

- 移動教室のご準備、ありがとうございました。移動教室での様子について、7月8日（火）の保護者会でお伝えします。

6年生

- 7月2日（水）はこころの劇場へ行きます。リュックサックで登校し、お弁当・レジャーシートを持たせてください。下校は13:50頃となる見込みです。

いいのみ学級

- 「いいのみだより」にてご確認ください。

図工

- 図工の授業で使う材料として、全学年で「使わなくなった古着」を集めています。

【半袖、長袖、上着、ズボン、てぶくろ、ハンカチ、端切れ等何でもOKです。】

直接持ってきていただくか、玄関にある収集箱に入れてください。収集期間は10月3日（金）までです。ご協力をお願いいたします。

- 夏休み中に図工の持ち物の確認をお願いいたします。

図工バッグの中に、ふでばこ、教科書、はさみ、のり、クレパスを入れてください。はさみやのりは、道具箱のものとは別に図工用としてご用意ください。3～6年生は、ぞうきんを絵の具セットの中に入れて下さい。また、水彩絵の具のチューブの中身が少ない色の補充をお願いします。

